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03/窑洞,我温暖的家
回家了！习近平带着彭丽媛去

看他在梁家河的“家”。村民张青远
家，是习近平当年到梁家河的第一
个住处。在这里，习近平等六位知
青一直住到张青远和刘金莲有了孩
子后才搬出去。

眼前的小院干净整洁，围墙全
部用插片石垒成，院子一侧放着一
个大石碾子，窑洞门口挂着金黄的
玉米棒和红辣椒串子。

一跨进院门，64 岁的刘金莲激
动地迎上来说：“还认得我不？”

“太平家婆姨嘛！……那年你
们两口子新婚,我们几个知青还来闹过洞房哩！”习近平风趣地
说。他又指着另外两孔窑洞说：“你大（陕北方言，意为父亲）
你妈住这间，你们住在那个边上的窑洞。”

“对呀，这么多年你都没忘。”刘金莲感叹道。
“那怎能忘呢！”习近平笑呵呵地说。
一线三孔窑洞，最右边的是插队知青当年的住处。走进

窑洞,看到窑掌里放红薯的窑，习近平说：“这个当年没有啊。”
炕上放着一排铺盖，墙上用报纸糊着墙围子，挂着一盏马灯。
数了数被子,习近平说：“不是五块,是六块,当时住我们六个。”
谁挨着谁，他记得非常清楚。“雷平生抢了炕头，褥子被烤黄
了。”习近平说，“我那时爱看书，晚上点着煤油灯，一看就是半
宿。第二天早起，吐出来的痰都是黑的。”

1993年,习近平回梁家河时,张青远还与他开玩笑：“近平,
你咋不把家里的带回来？”2015年,习近平再回梁家河，没想到
张青远已去世。习近平很难过,问：“是得啥病走的？”

刘金莲说：“哮喘病,肺气肿。”
习近平叹了口气，说：“也不是很严重的病，怎么没治好呢？”
走进刘金莲住的窑洞，掀起饭桌上的笼布，白生生的馒头

和金黄的油馍馍格外诱人。习近平一眼就认出了这种用软黄
米面炸成的圆圈形油馍馍,说：“好，这是年茶饭嘛！”又问：“现
在生活好了吧？”

刘金莲说：“我现在生活可好了。吃的、穿的、用的，啥都
够，我身体也挺好。”

习近平握着刘金莲的手，叮嘱她要保重身体，说：“等我有
空、有时间，还会来看你们的。”

刘金莲家隔壁是张卫庞家。习近平他们刚来插队时,住在
刘金莲家，吃饭在张卫庞家。走进张卫庞家的院子，习近平
说：“随娃，你还记得吧，你大那会儿经常到这边来给我们做
饭，再后来就是成儿给我们做饭。那时候最好吃的就是‘黄元
帅’就酸菜。”指着院子里的石磨，习近平说：“这个还在，那时
我经常来这里磨面。”

吕侯生家与刘金莲家隔着一条小河沟，相距不远。这里
是习近平在梁家河的第二个住处。大家一起往那里走去。

吕侯生迎了上来。习近平笑着说：“侯生，你这衣服还挺
洋气啊。”

旁边的张卫庞笑着插话：“侯生是老板嘛！”
吕侯生有些不好意思,赶紧回了句：“三轮车老板。”
风趣的话语，欢快的场面,习近平开怀大笑。他指着吕侯

生对彭丽媛说：“侯生当年才十二三岁，是我的小跟班。”
在场的人都笑起来。
习近平问吕侯生：“你哥呢？”
吕侯生说：“在你后边哩！”
习近平回头在人群中看到了吕侯生的哥哥吕立斌，叫着

他的小名,话语里饱含关切：“卫生，你那会儿当了几年兵，现在
做啥哩？有几个娃？”

吕立斌说：“你来的第二年我就当兵走了，我有四个娃娃，
现在连孙子都抱上了。”

谈笑间已到了吕侯生家院子里，看到吕侯生家人丁兴旺，
习近平说：“侯生，你们是个大家庭。”他又转头给彭丽媛介绍

“最边上的这孔士窑就是我住过的窑洞。我和侯生年纪相仿，
常住在一起。他从小就会做饭，我主动向他学习，他还经常给
我做饭呢。那时候没油，侯生办法多，捣上几个杏仁，在锅里
一炒一擦，就有了一点儿油花，再倒进土豆、南瓜,还挺香的。”

习近平和吕侯生并肩坐在窑洞的土炕上，回忆他们一起
吃饭、共同劳动的场景。习近平紧紧握住吕侯生的手，关切地
询问他戴着义肢行动是否方便，家里生活怎么样。吕侯生说：

“平地走路还行，就是干不了重活，现在开三轮车了。”
从当年住过的窑洞出来，吕侯生对习近平说：“累了吧？

回窑里喝点水。”
习近平说:“水就不喝了，到你的新窑看看生活怎么样。”
吕侯生家的窑洞装修一新，宽敞明亮。习近平高兴地说：

“你生活还可以啊!”看着墙上的照片,习近平一一询问吕侯生
家人的近况。

告别了吕侯生一家人，习近平一行继续向村里走去。途
中路过的窑洞，习近平都能准确说出当年居住的是哪一家。

他指着两孔破旧不堪的窑洞说：“这地方还是这个样子啊!
这是张志明的窑，他那几年搬到县城里去了。”又指着上面的
一个院子说：“这个院子是随娃家的吧？”

石春阳说:“是。”
在新修的老年活动中心前，虽然房子已经变了样,但是习

近平一眼就认出来了，说：“这里以前是铁锁家。”他指着老年
活动中心对面的窑洞对彭丽媛说：“那边是薛大家，大名叫薛
玉斌，当过兵，打过仗。”

薛玉成、薛玉斌哪儿去了？”习近平问。乡亲们说薛玉成
已去世，薛玉斌现在住在延安八一敬老院，虽说已 87岁,但身
体健康。习近平点点头说：“薛玉斌常给我们讲他在部队上亲
身经历过的一些事……”

顺着小河转了个弯，到了习近平住过五年多的知青院。
院子里六孔窑洞，是 1970年生产队专门给知青修建的。修好
后，习近平就住到了这里，直到1975年离开。

站在知青院前，习近平指着前面的一个地方说：“那边是
印堂家的地方,我们常端上碗到他家窑畔上吃饭。”

走进知青院，习近平把每一孔窑洞都看了一遍。在当年住
过的窑洞里，他指着窗户下面说：“那时候,这里摆着一张绿色的
长条桌,那边还有个架子，我们装行李用的皮箱就放在上面。”

墙上挂的镜框里装着一张手写文件的影印件，内容是：
梁家河大队党支部：
经公社党委1974年元月10日会议研究决定，接
(收)你队石玉新、石风兰、习近平三同志为中共党员。
党令(龄)即日起计算，特此函告
此致
敬礼
74.元.10日
第六孔窑洞是当年生产队的磨房，一台旧磨面机静静地

立在那里。文安驿镇党委书记刘小勇说：“这台磨面机就是拿
上面当年奖励您的偏斗三轮换的。”习近平纠正说：“是三轮摩
托车。那个不实用，这个实用啊。”

知青院外的沼气池，是习近平当年带领梁家河村民建成
的陕西省第一口沼气池。沼气池旁窑洞的外墙上，有一幅手
绘的宣传画，两边写着“自力更生艰苦奋斗”八个红色大字。
习近平感慨道：“这幅画也40年了！”

伊滨讯 习近平总书记强调，“经济建设是党的中心工
作，意识形态工作是党的一项极端重要的工作。”“我们必
须把意识形态工作的领导权、管理权、话语权牢牢掌握在
手中，任何时候都不能旁落，否则就要犯无可挽回的历史
性错误。”

按照《中共洛阳市委关于印发<省委第五巡视组反馈意
见的整改落实方案>的通知》和《中共洛阳市委关于做好省
委第五巡视组反馈意见整改工作的通知》要求,7月29日，我
区召开党工委理论学习中心组（扩大）学习意识形态工作专
题会议。会议邀请洛阳广播电视大学党委副书记、纪委书
记潘文武作题为《由历史虚无主义思潮看意识形态领域尖
锐斗争》专题讲座。区管委会副主任陈志恒主持会议。区
党工委委员、区直各单位副科级以上党员干部、五镇党政领
导干部参加集体学习。

潘文武同志引经据典，结合实际，从意识形态的基本内
涵及当前主要错误思潮、历史虚无主义思潮的本质和危害、
坚决抵制和清除历史虚无主义思潮等三个方面进行了阐
述，讲解生动、见解独到，分析深刻、鞭辟入里，大家听得认
真、记得仔细，受益匪浅，增强了做好新时代意识形态工作

的紧迫感、责任感和使命感。
会议指出，今天的讲座对于我们做好新时代意识形态

工作具有很强的针对性、指导性和操作性，大家要认真学
习，深刻领会，学以致用、知行合一。

会议强调，意识形态工作事关党的前途命运，事关国家
长治久安，事关民族凝聚力和向心力。做好意识形态工作

关乎旗帜、关乎道路、关乎国家政治安全。
会议要求，各级党组织负责人要旗帜鲜明地站在意

识形态工作第一线，带头抓意识形态工作，带头管阵地把
导向强队伍，带头批评错误观点和错误倾向，重要工作亲
自部署、重要问题亲自过问、重大事件亲自处置。区党工
委委员要根据工作分工，按照“一岗双责”要求，抓好分管
部门的意识形态工作，对职责范围内的意识形态工作负
领导责任。要切实推动意识形态工作责任制落地生根，
形成常态长效工作机制。党员领导干部要进一步坚定理
想信念、坚定政治信仰，坚定信心，坚定“四个自信”，增强

“四个意识”，认清历史虚无主义思潮的实质危害，勇于批
判，关注当下，解决问题，赢得人民群众的信任。各级党
组织要认真学习贯彻落实习近平总书记关于意识形态工
作的重要论述，把广大党员干部的思想和行动统一到中
央和省委、市委对意识形态工作的决策部署上来，把力量
凝聚到做好当前工作上来，为打造“创新创业新高地、伊
洛山水宜居城、城乡统筹示范区”，加快伊滨板块迅速崛
起提供坚强的思想保证和动力支持。

（王振华）

管阵地 把导向 强队伍

牢牢掌握意识形态工作的领导权管理权话语权

近日，我区集中开展钢制办公家具行业
污染专项治理“亮剑”行动。

我区成立由区党工委书记任组长的专
项工作领导小组，下设综合协调、污染整治、
产业提升、综合执法、执纪问责、规划建设等
6 个工作组。近期，区直 36 个单位分包 419
家企业，对全区钢制办公家具企业进行摸底
排查，详细了解企业基本情况、环保设施到
位情况、环评手续办理情况、车间环境卫生
整治情况以及存在的问题，要求企业对标校
表，对症施治，倒排时间，逐项整改到位，力
促产业提升。

图①市、区、镇三级联动督查企业整改
图②工作组深入企业摸排核查。

王振华 李雷钢 摄影报道

斩断污染源 打赢攻坚战

“走在新铺的柏油路上，真好！”诸葛镇司马社区居民王
克永高兴地说，“要不是征迁力度大，打通孔明街还不知道
得再等多长时间。”

历时7年的断头路即将竣工通车

王克永还清楚地记得，2011年9月孔明街项目司马段启
动拆迁，他和家人积极响应，主动交房拆房，这些年一直在
外过渡，生活很不方便。

“原本想路很快就修好了，没承想一等就是 7年。”王克
永说，不管是到镇里办事，还是到村里做群众工作，孔明街
是必经之道。每次路过，拆迁垃圾遍地，污水满街乱流，养
殖场臭气熏天，便道坑坑洼洼难行，给社区居民生产生活造
成了极大影响。干部有怨气，群众直骂娘，用怨声载道来形
容一点儿也不夸张。

“不是不想修，而是有困难。我们也想早点施工。”孔明
街项目建设指挥部相关负责人告诉笔者，孔明街是目前诸葛
镇境内唯一一条遗留下来没有打通的市政道路，其跨度时间
最长，遗留问题也最多。最主要的问题是涉及该社区拆迁的
130户中有11户一直没有拆除到位，导致该项目迟迟不能动
工，即使短暂开了工，遇到阻力又停工，反反复复好几次。

必须打通任督二脉，解决孔明街修路“最后一公里”，给群
众一份满意的答卷。诸葛镇党委政府主要负责人态度坚决。

2017年以来，诸葛镇党委政府一班人认真倾听群众呼
声，想群众之所想、急群众之所急、解群众之所困,多次研究
对策，决心摘除这颗长在群众心口的“毒瘤”。

在孔明街建设现场，诸葛镇党委副书记徐朝阳介绍了
其中的“秘籍”，他们采取攻心为上，先礼后兵，分类施治，
一户一策方略，逐个打破缺口。首先对多吃多占户进行公
示，并在清算奖补款时予以扣除。其次对遗留的符合政策
的问题快速解决，对不符合政策的坚决不予解决。三是对
剩余的11户，以“钉钉子”“透竹竿”的精神，逐户妥善解决个

性问题。最后对多次教育无效，仍进行阻工的，公安部门介
入，对3人进行了行政拘留，确保了工程顺利施工。“目前，该
路主路段已完成路面沥青铺设工作，辅道正在紧赶工期，孔
明街即将竣工全线通车。”

和谐征迁服务重点项目建设

洛烟技改项目是我区重点项目。市城乡一体化示范区
管委会副主任、区党工委书记李钢锤多次强调，发展是第一要
务，只有发展才能解决一切问题。要服务好项目建设，为项目
建设创造良好环境。同时，要加快市政道路等配套项目建
设，确保重大项目早建成早投产早见效，助推伊滨发展。

兰台路项目涉及司马、西棘针社区征腾地30亩，涉及西
棘针社区农宅拆除 52户。目前，征腾地和农宅拆除已全部
完成，施工队已进场施工。

兰台路征迁为洛烟技改项目顺利推进提供了保障。
今年以来，诸葛镇围绕重点项目抓征迁，解决了重点建

设项目“落地难”的问题，推动镇域经济社会健康、快速发展。
枫叶路项目涉及西棘针、东棘针社区大田腾地45亩，花

木清腾8亩，违建垃圾清理13处。项目推进过程中，诸葛镇
党委政府对违建大棚重拳出击，依法拆除，起到了震慑作
用。同时，镇村干部蹲在田间地头，现场解决腾地中遇到的
各种问题，耐心劝解，以最短的时间解决了所有问题，确保
了腾地工作的圆满完成。

紧邻枫叶路的是北大公学项目建设现场。目前，该项目
小学部建设即将完工，可容纳24个班，计划今年9月份招生。

康庄路拆迁项目涉及东棘针社区农宅104处。6月2日
启动，6月 15日 104处农宅全部交房，6月 24日全部拆除到
位。“仅仅半月时间全部交房，22天全部拆除到位；从项目开
始实施到全部拆除完毕，没有发生一起上访事件。征迁工
作中，我们做到了‘快’‘净’‘稳’，打赢了一场漂亮仗。”诸
葛镇党委委员、武装部长黎荣超说。

上半年，该镇共安排实施项目18个，涉及13个村。截至
目前，总计完成大田腾地2385亩，花木清理722亩，拆除养殖
场222家，拆除农宅216处。其中，伊水公园、伊河生态廊道、
高铁南侧绿化带和二广两侧不和谐建筑拆除及“一带”绿化
等五个绿化腾地项目完成腾地2380亩，拆除养殖场及不和谐
建筑222处，清腾花木720亩，拆除农宅72处，保证了绿化项
目按期完成，营造了伊滨西大门青山绿水的生态环境。

阳光征迁为民利民更惠民

征地拆迁工作一头连着发展，一头系着民生。
阳光公正，是做好征迁工作的“生命线”。徐朝阳说，此前，

得知将要拆迁，个别群众违规私搭乱建，想多分“一杯羹”；而没
有违建的群众，担心因此而吃亏，正是所谓“不患寡而患不均”。

征迁工作“不患寡而患不均”，必须坚持一碗水端平，只
有做到每一个环节在阳光下操作，全力保障群众知情权、监
督权，才能确保整个过程经得起时间的考验，对得起群众的
信任，给群众交一本“干净账”“明白账”。

为打破违建户的“幻想”，给其他群众吃上一颗“定心
丸”，工作中，诸葛镇坚持一把尺子、一个标准量到底，对违
建一律按相关文件政策办事。征迁启动后，工作组干部一
边上门讲政策、帮征拆户算“经济账”，一边将征迁法规、政
策、补偿标准、补偿数额等全部张榜公开，做到“一分钱都要
公示”，杜绝个别人的“非分之想”。

依法征迁、和谐征迁，发展成果为民利民更惠民。
诸葛镇党委书记韩献卿表示，下半年，我们将分别成立

华耀城项目征迁指挥部、一号小区剩余农宅征迁指挥部、西
棘针社区征迁指挥部、康庄征迁指挥部、二广高速加宽项目
征迁指挥部等五个专项指挥部，明岗定责，专班专责，统筹
安排部署涉及的10个社区（村）7个项目的征腾地工作，强力
推进征迁工作，全力服务重点项目建设，为伊滨新城建设贡
献力量。 （王振华 张迎飞）

诸葛镇：聚焦重点抓征迁 砥砺前进谱新篇

近日，笔者在兰台路西棘针段看到，涉及诸葛镇西棘针
社区 52处农宅拆除完毕，洛烟易地技改项目排污管道工程
如期施工。

“征迁工作之所以能快速推进，是镇党委、政府因地制
宜、迎难而上，有力有效破解征迁难题的结果，也是涉迁群
众识大体顾大局，全力支持配合的结果。”诸葛镇党委书记
韩献卿如是说。

破冰 化解历史遗留问题

时间紧、任务重，环保工作压力大，村情复杂、历史遗留问
题多、社区“两委”换届都是兰台路项目征迁必须面对的难题。

怎么办？
“不回避历史问题、不畏惧疑难杂症、不损害群众利

益。”诸葛镇党委副书记、西棘针社区包村领导徐朝阳对镇
村干部说，只要我们认真倾听群众心声，用行动和诚恳赢得
他们的理解和配合，我相信，大部分历史遗留问题都会得到
圆满解决。

要想打开工作局面，必须有一支坚强有力的干部队
伍。徐朝阳从强班子入手，经过充分调查摸底，在广泛听取
广大党员干部群众意见的基础上，适时成功举行了社区

“两委”换届。新一届社区班子团结，在党支部书记宋军的
带领下，严格按照各项规章制度办事，逐步扭转派系斗争，
消除干群隔阂，在征迁工作中发挥了战斗堡垒作用。

征迁项目刚启动，社区就有 6家涉迁户签订了协议，突
破了历史遗留问题，实现了开门红。

融冰 以心交心赢民心

“你们可不要急着拆，老旧东西虽说不值钱，买新的可
很费钱，等我搬完东西再拆。”社区有位居民开始主动腾空
房屋，但与以往相比，这次他心平气和，还不忘“调侃”几句。

之前，该居民因加盖的房子不符合相关补偿政策，不管
工作人员多次上门宣传、苦口婆心做工作，他态度强硬——
不赔就不拆。镇村干部就和他拉家常、讲政策、算细账，分
析利弊，最终他想通了。这不，他还给征迁现场办负责人打
电话，主动要求对自家房屋丈量评估。

像这位居民从抵触到主动拆迁，工作人员可没少磨嘴
跑腿。每天 13个小时以上的时间“泡”在村里做工作，帮居
民算“成本账”和“收入账”，在思想和感情上拉近距离，逐渐
赢得涉迁户的信任、理解和支持，甚至主动腾空房屋。

“腾空后，就会去签协议。修路为啥，不还是为大家好，
这样一直耗下去，对其他人也是一种不公平。”该居民说。

暖心 进村入户解难题

有宅基证的、没宅基证的，交钱少的、交钱多的，前任部
分村干部不按政策办事，乱承诺群众的……涉迁农宅、房屋

遗留问题不一而足。
人多意见多，决策难，加上村情复杂，信息与沟通不对称，很

容易让大家缩手缩脚，这也给征迁工作带来了不小的挑战。
“难，不能成为借口。”徐朝阳说，工作中既要做到依法

征拆，又要项目攻坚，在征拆中要善于借助民智民力，按时
完成任务，促成项目落地。

徐朝阳告诉笔者，为顺利完成征迁任务，镇党委政府做
足了“功课”。一是强化政策培训，先后组织镇村干部、户代
表进行了3次集中学习培训。二是分包到户，由社区两委干
部分包涉迁户，讲政策、讲道理，讲形势、算大账，每天早上
晨会安排，下午汇报进度，晚上继续入户工作。三是综合施
治，对抵触情绪大、政策外乱要的涉迁户按程序送达依法拆
除文书，起到震慑效果。四是边做工作边交房、边交房边拆
迁、边拆迁边覆盖，形成良好的拆迁氛围。五是充分利用社
区干部、乡贤进行沟通协调、统一认识，快速解决遗留难题。

“最重要的是，多说暖心话、多做暖心事。”徐朝阳深有
感触地说，既要政策攻心，又要把群众的诉求放在首位，把
工作做到百姓心坎上，政府和百姓一条心，才能捋顺诸多征
拆问题。

征迁，是谋求长远发展的“最大利益”。
韩献卿表示，入户谈心解“结”是做好征迁工作的关

键。我们要始终维护好、发展好、实现好群众的切身利益，
动之以情，晓之以理，细致走心地解决群众的后顾之忧，一
切问题都能迎刃而解。 （王振华 介盼）

诸葛镇：服务项目建设 打赢征迁“攻坚战”
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